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親善大使的美麗之路

專題報導

每逢學校有外賓來訪，或是有重大會議時，總會看見他們：身穿紅色旗袍與高跟鞋

，或是挺拔有禮，笑容可掬的招待前來淡江的貴賓們；他們就是總教官姚榮台口中「

淡江的最佳門面」，也是讓多外賓都誇讚的親善大使。 

 

在親善大使光鮮亮麗的外表下，私底下他們所受的訓練課程非常的多，從臉部基礎保

養、美姿美儀、養生與整體美、招待英文、校園導覽到西餐禮儀等課程，一個禮拜當

中，他們至少要利用兩個晚上來上課。 

 

如今親善大使已經堂堂邁入第六屆，這一屆的新生是我們此次專題的主角，從原本什

麼都不懂的新生經過訓練，到出任務、了解自己的工作分配，新入團的24位成員，其

中男生6位，女生則有18位，進入這個大家庭後，他們最大的轉變又是什麼？我們帶

你一起來看看。 

 

 

經驗傳承 新人充滿期待 

 

走入團員大會的現場，偌大的教室裡，各屆的親善大使齊聚一堂，誠如前團長資管四

劉怡珮所說的，今天可是親善大使們六屆同堂呢！很多人一旦擔任親善大使，便是把

這個職務當輔系來修，受邀前來參加的軍訓室主任姚榮台特別提醒同學們，千萬不要

為了社團，就把課業給忘了。指導老師尤臺蓉教官指出，歷經兩階段的篩選才有這麼

優秀的同學入團，但她也提到：「真正的辛苦是從甄選上才開始的。」 

 

親善大使團與其他社團不一樣的地方在於他們有「退團規定」，期初大會由現任團長

教科二楊雲霏宣讀團規，只要團員們沒有按照團規，就會處以退團，而名單也會公布

在海報街，在這麼嚴格的團規下，親善大使們往往都能做好自己的本份。前來勉勵新

生的學長學姊們，也以過來人的心境來告訴在座新生們，要將親善大使當作是一種榮

譽，更要充實內涵，已當顧問的決策四王郁琪鼓勵學弟妹：「要當花瓶就要當古董花

瓶，讓人家知道，不僅有外表，更要有內涵，讓自己散發迷人的自信。」 

 



這次的期初大會中，新生們看著學長姊講著自己的經歷時，記者從他們的眼神中，看

到他們透露出不安與期待，但未來他們還有一長串的訓練等著他們，也許很艱難且辛

苦，但走過這一段才會為自己感到驕傲。 

 

 

魔鬼訓練 課程多樣 

 

新生們必學的課程是多樣化的，且在短時間內一定要學會，因為第一次出任務就是在

校慶當天。擔任親善大使是要服務外賓，對於校園的事物一定要很清楚，所以校園導

覽及校史一定要熟記；每逢各學院週會要擔任司儀，台風一定要穩健，咬字要清晰

，不能出差錯；遇到來校參訪的國外貴賓，需以流暢的英文交談，並且服務親切；頭

髮也要盤起來，不能披頭散髮，身上不能配載任何的飾品；出任務的地點不一定是在

校園，有時候也會應邀到大飯店出任務，此時西餐禮儀就很重要囉！ 

 

西餐禮儀 動手實做 

 

在吃西餐時，哪一種酒該用哪種杯子？刀叉的使用有何分別？用刀叉如何剝蝦？這些

問題都在西餐禮儀課中學到。YMCA駐台代表郭天明博士從親善大使創團，就開始教他

們西餐禮儀，在這堂課中老師重在實務操作，會請同學們來示範，並且一邊教有關西

餐禮儀的英文，法語三戴伊瑩就上台示範用刀叉剝蝦，由於需要技巧及費一點工夫

，她笑著說：「我以後吃西餐，再也不點蝦子了！」老師的課非常受歡迎，舊生們都

很捧場來聽課，他幽默的上課方式加上他的實務經驗，與在場的同學們互動良好，讓

同學們到了下課時間都不想離開。 

 

郭天明老師除了教西餐禮儀之外，他還叮嚀大家一定要有上進且堅持的心，在學習的

道路上，每個人都在互相學習，他很高興看到這群新生們這麼努力，他以拿破崙的一

句話來勉勵他們：「成功是屬於堅持到底的人。」鼓勵他們要不停的提昇自己內在。 

 

 

顧面子　基礎美容要做好 

 

「哇！原來修眉毛也要有這麼多的技巧。」「妳看，老師把她妝畫得好自然！」在基

礎保養的課程裡，韋雪華老師除了幫同學們修眉毛，還請同學上台示範畫彩妝，西語



二蔡佩怡就被請到台前示範，由老師幫她上妝，在旁觀看的同學大家都看的嘖嘖稱奇

，統計一吳筱涵表示：「沒想到化妝是要有步驟的，老師讓我們知道該怎麼讓自己面

子更美麗！」基礎美容除了彩妝之外，還有臉部的基礎保養，老師要求同學們要注重

保濕和清潔，她說：「讓臉部過乾就不太能上妝，平時同學們一定要好好保養喔！」 

 

面子顧到了，裡子也要顧，由陳秀玲老師所教的「養生與整體美」課程，這堂課主要

是教導同學們了解，外貌與內在是要相輔相成的，容貌膚質的呈現，與遺傳及內在體

質都是息息相關的，有健康的體質，才會有真正好看的外表。老師在剛開始上課時

，就與同學們分享「整體美」的概念，英文一王俞方認為，整體美就是要讓自信表現

在各方面，且要讓週邊的人感受到自己的和善，而陳老師就特別提到：「愈成功的人

，內在愈平衡。」使同學們知道，內在的美也很重要。這堂課中同學們都勤做筆記

，應化二楊士德第二次才考上，他覺得能當親善大使是一種榮譽，上課時他特別認真

：「老師教得很實際，不管在保養身體，或是從內在展現出來的整體美，都是很受用

實際的。」 

 

 

制服美女　走路姿勢特訓 

 

「走路的時候一定要面帶微笑，穿起制服不能彎腰駝背，不然會很醜喔！」由韋雪華

老師所教的美姿美儀課程，在第一堂課提到，擔任親善大使除了整體美的表現外，平

時出任務要穿旗袍與高跟鞋，站姿及坐姿是一門很大的學問，臉上的笑容也是很重要

的。老師要求同學們每天回家後，要練習微笑，並且讓每位同學站起來練習走路及站

立，資管二廖英翔在練習之後發現，原來走路姿勢不同，果然會有不同的感覺，而他

還笑著說：「如果沒有經過訓練，我也不會知道，我的姿勢是不正確的。」西語二黃

婉婷也說「儀態」是課業上學不到的，但要顯出落落大方的樣子，她自己還有努力的

空間。這堂課同學們走路的姿勢，就讓老師一再矯正，而坐姿也是重點，出任務時所

穿的旗袍與高跟鞋都是很優雅的服裝，韋老師現場就示範了不會走光的坐姿，西語二

蔡佩如看到老師高雅的姿勢，她覺得自己有朝一日，一定要像老師這樣儀態姣好。 

 

第二次上課時，所有新生都換上了旗袍與高跟鞋，這次韋老師是來驗收新生們回去練

習的結果，第一次穿制服，新生們臉上都是興奮的表情，而他們也同樣感到驕傲且又

自信的。此次老師教導同學們走路是要夾緊臀部，且雙腿要碰在一起，女生們的坐姿

更要小心，腳放的位置朝十、十二點鐘方向，以免曝光；老師分組練習完後，除了指



正錯誤，她希望同學們回家後可以每天練習，才能站有站姿，坐有坐姿。 

 

 

校慶初體驗，好緊張！ 

 

從正式受訓到校慶出任務，短短不到一個月的時間就要上場接待外賓，回想第一次出

任務，法文一賀莉琪說當時心情很緊張：「過程太緊湊了，第一次覺得自己這麼不知

所措。」日文二鄭群馨則覺得第一次穿高跟鞋走那麼多路，是一次很難得的經驗，她

相信自己未來可以熟能生巧，不再覺得出任務很緊張。經濟一林健名、企管二劉奕杞

一致覺得，第一次穿親善大使制服在校園內走，「整個人的氣質都不自覺的表現出來

。」且也都認為這是個難得的經驗，不是每個人都會有的；公行一吳崇德則有不同看

法：「第一次出任務讓我覺得很有成就感，我希望以後能多出任務，讓自己更有自信

。」 

 

第一次的經驗往往都是令人難忘的，經過一連串密集的訓練，這群新生們都認為自己

表現得不夠好，但是在未來，他們還有更多的機會，等著去接觸。




